

Kanton Luzern

Kommentar zu den Gesamtergebnissen

Der [Cercle Indicateurs](#) ist ein nationales Netzwerk zur Messung der nachhaltigen Entwicklung in Kantonen und Städten. Aktuell partizipieren [19 Kantone](#). Das System umfasst 32 kantonale Indikatoren. Die aktualisierten Daten basieren meistens auf der Datengrundlage 2023. Im [Stärken-Schwächen-Profil](#) 2023 des Kantons Luzern liegen im Vergleich mit den teilnehmenden Kantonen 12 Werte über dem Durchschnitt und 16 darunter. Die vorhandenen Zeitreihen zeigen³ bei 18 [Indikatoren](#) eine positive Veränderung im Sinne der nachhaltigen Entwicklung. 6 Indikatoren haben sich verschlechtert, bei 4 Indikatoren lassen sich keine wesentlichen Veränderungen feststellen und bei 4 weiteren liegen keine neuen Daten vor. Im [Kanton Luzern](#) sind wichtige Grundsätze der nachhaltigen Entwicklung in der kantonalen Verfassung, in der Kantonsstrategie und im Legislaturprogramm verankert. Letzteres zeigt seit 2023 auch den Bezug der Legislaturziele zu den Zielen der nachhaltigen Entwicklung der Agenda 2030 auf. In den vergangenen Jahren hat der Kanton Luzern zudem zahlreiche [sektorpolitische Strategien](#) zur Förderung der nachhaltigen Entwicklung verabschiedet, so z. B. in den Bereichen [Biodiversität](#), [Gleichstellung](#), [Klima und Energie](#), die sich in Umsetzung befinden.

Kommentar zum Ergebnis Umwelt

Insgesamt werden 10 Umweltindikatoren erhoben. Bei 6 der 7 vergleichbaren Indikatoren schneidet Luzern im Vergleich mit den teilnehmenden Kantonen unterdurchschnittlich⁴ ab. Die verfügbaren Zeitreihen zeigen bei 4 Indikatoren eine positive Entwicklung. So konnten beispielsweise die Siedlungsabfälle reduziert werden. Die Indikatoren «Nitrat im Grundwasser» und «Separat gesammelte Siedlungsabfälle» haben sich entgegen der angestrebten Zielrichtung entwickelt. Der Indikator «Pflanzenartenvielfalt» zeigt keine wesentliche Veränderung. Bei drei Indikatoren⁵ liegen keine neuen Daten vor.

Kommentar zum Ergebnis Wirtschaft

Im Vergleich mit den teilnehmenden Kantonen liegen 4 der 9 Wirtschaftsindikatoren über dem Durchschnitt und 4 darunter. Im Betrachtungszeitraum haben sich im Kanton Luzern 5 Indikatoren positiv entwickelt – beispielsweise der Indikator «Verschuldungsquotient». Der Indikator «Innovative Branchen» bleibt ohne wesentliche Veränderung. Die Indikatoren «Mietpreisniveau» und «Branchen mit hoher Arbeitsproduktivität» zeigen eine Entwicklung entgegen der gewünschten Zielrichtung. Beim Indikator «Steuerbelastung» liegen keine neuen Daten vor.

Kommentar zum Ergebnis Gesellschaft

Im Stärken-Schwächen-Profil liegen die Resultate für Luzern bei 7 der 13 Indikatoren im gesellschaftlichen Bereich über dem Durchschnitt der teilnehmenden Kantone. Dazu gehören u. a. die Indikatoren «Stimm- und Wahlbeteiligung», «Schwere Gewaltstraftaten» sowie die «Sozialhilfequote». Basierend auf den vorhandenen Datenreihen haben sich 9 Indikatoren im Sinne der nachhaltigen Entwicklung verändert und 2 Indikatoren entgegen der angestrebten Zielrichtung. 2 Indikatoren zeigen keine wesentliche Veränderung.

Kontaktperson: Ursula Jakob, Bau-, Umwelt- und Wirtschaftsdepartement, Bahnhofstrasse 15, 6002 Luzern, +41 41 228 46 39, ursula.jakob@lu.ch

³ Die Beurteilung ist in Anlehnung an die [Methodik](#) des nationalen MONET 2030-Indikatoren-System erfolgt.

⁴ Der Vergleich zwischen den [19 teilnehmenden Kantonen](#) wird auf die Nutzwerte im [Stärken-Schwächen-Profil](#) abgestellt. Für weitere Informationen dazu vgl. die [Lesehilfe zur Grafik](#).

⁵ Für Klima- und Energiekennzahlen des Kantons Luzern vgl. das [Klima- und Energiedashboard](#).